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文匯報 香港仔

籲精簡規劃程序至四五年
目前香港土地規劃時間冗長，
例如洪水橋/廈村新發展區就花
近30年規劃。立法會議員劉國
勳表示，層層的公眾諮詢、意見
收集是目前土地發展緩慢的主
因，他建議將規劃及諮詢四部
曲，減為三部曲，使規劃到上馬
所需時間減半至四五年。特區政
府主動將政府部門搬至新界北籌
辦新界北發展規劃，並成立專責
小組負責快速決策及執行，帶頭
吸引企業遷入新界北。
他指出，新發展區的規劃自

1990年提出，直至2007年才落
實把洪水橋定為發展區，一共
花費17年時間，其後更進行五
輪公眾諮詢，及制定分區計劃
大綱圖，花費8年，在2018年
才通過大綱圖，整個過程近30
年，這是香港土地長期「曬太
陽」的敗筆。
他建議檢視現行土地發展相關

條例，精簡城規程序，把公眾諮
詢部分縮減至兩輪，同時為相關
持份者準備相關規劃方案，規劃
諮詢四部曲減至三部曲。

倡鐵路線連通各口岸
土地開發的同時，他認為基建

帶動也十分重要，倡議全面駁通
港深交通網，包括北環線、新南
北鐵路及西部通道，並探索與深
圳鐵路融合的可能性。「現時深
圳鐵路有284個車站，當中有137
個毗鄰香港，而新皇崗口岸將引
入兩條地鐵線及三條城軌線，加
上粵港澳大灣區軌道的重點工程
深圳地鐵16號線亦已開始施工，
香港新界北的鐵路建設落後於深
圳核心區，因此有必要加快建設
鐵路帶動新界北發展。」
他建議，通過在北環線增設皇

崗站；新南北鐵路增設蓮塘、香
園圍、打鼓嶺及皇后山等站及於
西部通道新增深圳灣站全面駁通
港深交通網絡，而皇崗站更應該
加快研究把第一、二期的工程同
步進行，建設延線接駁。
他補充，現時新界西已經有屯門
公路、三號幹線等公路設施接駁市
區，惟新界北僅有一條粉嶺公路經
吐露港接駁，因此建議設立新南北
路幹線，並善用巴士網絡，讓市民
能夠從北區經大埔出入市區。
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六大區域分布
規劃定位 涉及地區

西部物流及創新走廊 洪水橋／廈村發展區

商住發展區 凹頭／牛潭尾發展區、八鄉

商貿、醫療及教育區 文錦渡一帶

生態及歷史旅遊帶 沙頭角一帶

現代化農業產業園 古洞南、上水南

港深創新發展樞紐 落馬洲、河套

資料來源：立法會議員劉國勳

整理：香港文匯報記者芙釵

香港長期走不出「覓地難」的困局，
立法會議員劉國勳認為香港覓地同時，
也必須要「地盡其用」。他強調，濕地
不應該是土地規劃的「禁地」，「新界
北有不少濕地魚塘缺乏管理長期荒廢，
濕地不真正投入資源營運是無法改善環
境，所謂的保育也只是口號。」
他認為，傳統濕地政策阻礙新發展區

規劃的連貫性，因此建議政府檢視河套
一帶濕地，適度發展生態價值較低的濕
地。「參考外地做法，釋放生態價值較
低的濕地，並投入資金集中保育高生態
價值環境，如塱園自然生態公園，通過
保育轉移模式，以數量換取質量，平衡
發展與保育。」

鄉村可試改新式社區
內地2000年代開始「舊改政策」，包
括改造深圳、廣州的城中村等，劉國勳認
為特區政府可參考內地經驗，策略性選取
新界鄉村做試點改成新式社區，讓人口集
中居住騰出土地。另外，亦可以研究降低
「祖堂地」出售門檻，通過修訂《新界條
例》，取得一定比例總成員支持，就能申

請強制出售「祖堂地」。
他說，本港有16,000公頃綠化地帶，

附近亦有交通基建、供水、排污等配套，
政府亦曾預估，若只發展1%綠化地帶，
短中期內可以提供約8.9萬住宅單位，因
此建議這些綠化地帶進行類似棕地的研
究，檢視其使用情況，地盡其用。

為棕地業者覓地重置
他又說，棕地方面，現時香港有1,600
公頃棕地，當中九成從事工商業活動，
提供約5萬就業職位，但政府並無全面
重置政策，只有補償安排，因此建議成
立棕地作業充值專責小組，協助覓地重
置作業。
此外，他認為目前一些地區規劃未用

盡土地資源，例如「新田落馬洲發展樞
紐」規劃中，住宅用地僅佔10%、提供
3.1萬單位，容納8.4萬人；新界東北及
洪水橋新發展區的住宅用地，則分別佔
20%及18%，他建議把規劃中的住宅用
地比率一律提升至20%，並增加住宅樓
層，把地積比提高八倍至十倍，容納更
多人口。

●劉國勳認為，新界北有不少濕地魚塘缺乏管理，長期荒廢。 資料圖片

●立法會議員劉國勳倡議將北區建設
成香港新中心。 香港文匯報記者攝

劉國勳北區規劃圖摘要

劉國勳昨日發表《新界北建設香港新中心倡議
書》，將新界北按地區定位劃分為六大區

域。其中，洪水橋發展被劃為西部物流及創新走
廊，他解釋洪水橋有物流優勢，它連接天水圍、屯
門、元朗、白泥等，同時連接港深西部公路、香港
國際機場及港珠澳大橋，擁有優越地理位置有助發
展跨境物流運輸，通過建設「西部物流走廊」能有
助落實港深跨境貨運「東進東出，西進西出」的格
局，有助發展現代服務業合作區，與南山區產業項
目雙軌發展。

凹頭牛潭尾發展商住
在商住發展方面，他建議增設「凹頭/牛潭尾發

展區」，配合北環線與該區設站的計劃，提供更多
房屋用地，並在另一階段擴展至八鄉，預計可以容
納14萬人口，並通過運輸基建帶動土地發展，為
鐵路沿線地區創造就業人口。
他指，文錦渡及沙頭角的管制站分別佔地8.3及

2.7公頃，未來可以於內地「一地兩檢」，釋放相
關土地，並重建羅湖口岸及開放沙頭角禁區。於文
錦渡聯同新屋嶺、木湖等一帶結合研究的新界北新
市鎮，對接羅湖區產業布局，發展商貿、醫療及教
育，引進內地教育資源，例如讓清華大學、北京大
學在此開設分校。

而沙頭角方面，由於該區附近有吉奧、鴨洲等生態
重地，而且中英街亦有獨特的歷史背景，因此建議利
用現有的資源對接深圳「深港國際旅遊消費合作區」
規劃，把鹽田一帶發展為生態及歷史旅遊帶。

三口岸騰出土地資源
同時，劉國勳建議將皇崗、落馬洲、新田三個口

岸的通關模式改為「一地兩檢」，便捷兩地人才往
來，並能騰出土地資源，例如利用落馬洲管制站騰
出的土地設置鐵路站、商業及住宅項目，並通過北
環線只限近河套接駁皇崗。
他又指，考慮到交通及保育因素，並配合蕉徑農

業園的計劃，倡議把上水以南、古洞南發展為現代
化農業產業園，加上區域與高爾夫球場相鄰，因此
亦可以增加運動及休閒設施。
他期望，用10年時間能夠建設出港深合作經濟
帶，讓新界北成為創科新中心，打造為繼中環後，
另一個心臟地帶。並通過政策、稅務寬免、資助等
重點扶持產業區域，如半導體、生物科技、醫療，
並改善現時新田/落馬洲發展樞紐初步計劃，興建
足夠生活娛樂配套、人才公寓，把工作與生活圈融
合，吸引並留住人才，建設現代化科學園，並容許
私人發展商在有條件下通過原址換地發展，締造政
府主導市場運作的局面。

倡建香港新中心
新界北毗連深圳，是本港與

大灣區融合的重要紐帶，善用

這片面積多達5,600公頃的土

地，除了能解決困擾香港多年

的土地問題、告別劏房及籠

屋，也能坐擁灣區戰略性地

位。民建聯立法會議員劉國勳

即將向特區政府提交《新界北

建設香港新中心倡議書》，建

議用 10 年時間將新界北部

「變身」為六大發展區域，包

括物流、商住、生態歷史旅遊

帶、商貿醫療及教育區等，建

設「港深合作經濟帶」，並與

中環建構「雙中心一走廊」的

格局。同時，透過改良土地政

策全方位釋放新界北土地（見

另稿），容納100萬人口、提

供40萬居住單位及65萬就業

職位。

●香港文匯報記者 芙釵

劉國勳：規劃六大發展區 打造港深合作經濟帶
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●劉國勳建議的鐵路網絡。




